

Block alle, kein anderes Papier zu finden.

DE PAUL ALEXANDER
DIREKTOR DER RUNGE-WERKE AKTIENGESellschaft

SPANDAU, den

lann wird die Verschiedenheit einzelner Völkerschafften, ich nenne nur die Ammoniter und Moabiter, in schärfster Form gepredigt. Ausser der Bibel lese ich Riehl, Einführung in die Philosophie. Ich habe erst damit angefangen. Mich wunderte, wie Riehl erklärt, was Philosophie ist. Hörsenauer sagt: "Die Philosophie ist das erste ihrer Probleme". Riehl sagt: "Ausser seiner Wissenschaft ist Philosophie die Kunst der Geistesführung". Was ist Geist und Geistesführung. Geistesführung ~~und~~ Geist sind doch auch problematische Begriffe. Nietzsche sagt im Zarathustra: "Schreibe mir Blut, und du wirst sehen, dass Blut Geist ist." Die Bibel sagt: "Blut ist Leben". Dann käme also raus: Geistesführung ist Lebensführung. Da das nicht stimmt, hat sich mindestens einer verrechnet. Dann lese ich Zarathustra. Das sind schöne, wie sehr hässliche Gedanken drin. Wenn man aus Menschen Übermenschen machen will, was man zwar bei sich anfangen, doch nicht bei sich anführen. Zarathustra fängt's vielleicht falsch bei seinen Mitmenschen an. Er muss sie nehmen wie sie sind, und berücksichtigen, dass sie durch ihre Verhältnisse, das heisst durch ihre Natur, Erziehung und Umwelt so geworden sind. Die Menschen sind nicht in einem Ruck zu Übermenschen zu machen, sondern das muss stufenweise geschehen. - Von den Büchern über Kunst ist Michelangelo von Roman Holland das Wichtigste. Ich brauch's zu einem Vortrag. Kommerdem lese ich Charles de Coster Herr Helleoyne, eine sehr feine Novelle, strom Schimmel bester, was mir auch sehr gut gefällt. Der Herr Helleoyne erinnert stark an Philipp in Till Eulenspiegel. Ich will jetzt im Zoo modellieren und dann einen Freund porträtieren. Was ich bis jetzt aus dem Kopf modelliert habe während den Ferien ist nicht viel geworden. Ich arbeite jetzt jeden Tag etwas über eine Stunde, mache Radreparaturen, was ich aber nicht kann. Dann nehme ich Sonnenbäder und turne fleissig. Kurz und gut ich belustige mich vorzüglich. Dasselbe hoffe ich von Dir und Julia. Wenn Ihr so gesund seid wie wir. Kommt Ihr Euch freuen viele Grüsse sendet Dir, Hebe Grossmutter, und Julia
Euer
Ludwig Alexander.

P.S. Sind schon wieder früh und ich bin ziemlich leicht betrunken.

26.17.19 Dieses Gedächtnis hat der gute Junge gestern abend bis heute früh bis 1 Uhr geschrieben. Dies ist einem guten Willen sich Dir mitzuteilen, erkennen